



MEMORIA DE LO ACTUADO POR

LA COMISION DIRECTIVA DE LA

ASOCIACION CIVIL SIN FINES DE LUCRO

CAMBIO DE PASO

EN EL EJERCICIO 14 Junio 2016/ 13 Junio 2017

Mar del Plata, 26 de abril de 2018.

Estimados Asociados/as:

Tenemos el agrado de dirigirnos a Uds. en nuestra condición de Presidente y Vicepresidente de la Comisión Directiva de la Asociación Civil “Cambio de Paso” a fin de cumplir con la exigencia estatutaria de presentarles la siguiente memoria de lo actuado por nuestra entidad durante el ejercicio que va desde el 14 de junio de 2016 al 13 de junio de 2017 a fin de ser evaluado por Uds. en la Asamblea Anual Ordinaria del próximo 10 de febrero del corriente.

1.) Vinculaciones Institucionales:

- 1.1.** En julio de 2016, hicimos contacto con la Cooperativa de Trabajo Social para Liberados KABRONES, presidida por el ex interno JULIO FUQUE con quien apuntamos a desarrollar cursos de capacitación para internos de nuestros programas en aquella modalidad asociativa facilitadora de puestos de trabajo para liberados.
- 1.2.** En julio de 2016 hemos recibido a través de la RED Nacional del Deporte para el Cambio Social que integramos y por intermedio NIKE América Latina (Dr. José Papo) invitación de la Embajada de EE.UU para informar lo que hacemos y concertar distintos convenios de colaboración, reunión que se desarrolló en dicha sede diplomática en agosto del 2016.
- 1.3.** A través de nuestro asociado Carlos Dorato, estamos gestionando distintos acuerdos con todos los sindicatos para la concreción de talleres de Capacitación y trabajo para nuestros internos.
- 1.4.** En agosto de 2016 nuestro presidente asistió con la RED NACIONAL DEL DEPORTE PARA EL CAMBIO SOCIAL, a reunión con el Embajador de EE. UU Noa Mamet, oportunidad en la que se estrecharon vínculos y se acordó concertar para el año 2017: a.) Subsidios de Fomento para el Deporte Social que dicho país otorga a organizaciones para el extranjero; b.) Reuniones de Trabajo tipo WORK SHOP con empresarios de dicho país radicados en la Argentina para vincularlos a nuestros proyectos y talleres y para generar puestos de trabajo para nuestros internos una vez liberados.
- 1.5.** El 2/10/16 el asociado Juan Manuel Aiello, disertó en el Ted X de Mar del Playa 2016 acerca de su experiencia como entrenador del Programa Recuperar Vidas
- 1.6.** El 15/11/16 firmamos convenio de cooperación con el PAMI por el cual esta institución nos cede sillas de ruedas y camas ortopédicas para ser arregladas en nuestro taller de Capacitación y Trabajo en la Confección Refacción de dichos instrumentos de rehabilitación y/o asistencia de personas discapacitadas.
- 1.7.** 1.7. También firmamos idéntico convenio con CIDELLI APAND MDP y lo haremos con Obras Sociales.
- 1.8.** 1.8. El 7/11/16 el jurista RICARDO FAVAROTTO publicó en la página de la Red de Jueces Penales bonaerenses, un artículo acerca de nuestro programa “Recuperar Vidas”, denominado “*El Rugby no sólo es un deporte sino una forma de vida*”.
<http://reddejueces.com/?p=5158>
- 1.9.** 1.9. El 8/11/2016 el Papa Francisco nos hizo llegar oraciones del todo el mundo por los reclusos, al instaurar el Día Internacional de la Oración por los Reclusos dentro del Año de la Misericordia.
<https://www.facebook.com/iglesia.mdp/photos/a.1171740592914311.1073741922.882362491852124/1171742306247473/?type=3&theater>
- 1.10.** El 9/11/2016 por gestión de nuestro Asociado Carlos Dorato se logró firman un Acuerdo entre la Provincia (legislador Carlos Fernández y miembros el P.E. Ministerio de Justicia y S.P.B., Horacio Falcone) gente de la Sociedad Rural Argentina, Carbap, Crea y el sindicato UATRE (Venegas) para generar capacitación y puestos de trabajo en cárceles bonaerenses.
- 1.11.** El 15/11/16 visitaron nuestro programa en Batán funcionarios del Ministerio de Seguridad de la Nación (Dra. Claudia Díaz) y del Ministerio de Desarrollo Social de Nación (Sebastián

Medina, Nicolás González y María Morales Gorleri) con quienes se generaron vínculos para tramitar distintos subsidios y apoyos institucionales para nuestros proyectos.

- 1.12. En noviembre de 2016 recibimos la invitación del Ex Jugador de los Pumas y de los Wallabies, Enrique Rodríguez, radicado hace 20 años en Australia, para participar de un simposio de negocios en la Embajada de dicho país en Argentina. A raíz de lo cual, existe la posibilidad de abrir una sucursal de Cambio de Paso en Sidney y que, previo a ello, podamos recibir funcionarios del Servicio Penitenciario de dicho país en Argentina para capacitarse en nuestro programa.
- 1.13. El 18/12/16 recibimos la visita de la Directora de Responsabilidad Social Empresaria del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, Lic. VICTORIA MORALES GORLERI quien quedó encantada de nuestro programa y nos abrió la puerta para solicitar nuevamente el subsidio para Instrumentos y Materiales del Taller de Capacitación y Trabajo en Confección y Refacción de Sillas de Ruedas, Camas Ortopédicas e instrumentos de rehabilitación de discapacitados, lo que se inició en la semana siguiente.
- 1.14. El 28/11/2016 el diario **La Capital** local sacó un extenso artículo referido a nuestro programa Recuperar Vidas que tuvo amplia difusión en medios nacionales: [La posibilidad de cambio dentro de la cárcel de Batán](http://www.lacapitalmdp.com) [lacapitalmdp.com](http://www.lacapitalmdp.com) <http://www.lacapitalmdp.com/la-posibilidad-de-cambio-dentro-de-la-carcel-de-batan/>

2.) Desarrollo del Programa de Rugby como herramienta de tratamiento penitenciario Recuperar Vida en la Unidad 15 del Complejo Carcelario Batán Mar del Plata:

30 de junio de 2016:

Partido de Oktubre con Trébol Clásic, recordando el primer encuentro entre ambos equipos



8 de julio de 2016

Conmemorando el Bicentenario de la Independencia Patria Con la autorización y el auspicio del Ministerio de Justicia y Servicio Penitenciario de la Provincia de Buenos Aires y con motivo de la conmemoración del Bicentenario de la Independencia Patria, la Asoc. Civil “Cambio de Paso” tuvo lugar ayer en la Unidad Penal XV d Batán, un Cuadrangular de Rugby bajo

la modalidad de Seven, en el que participaron los equipos de internos “Oktubre” (adultos) y “Pakapaka” (Jóvenes adultos) quienes viven el “Programa de Rugby como herramienta de Tratamiento” que lidera la Asociación Civil “Cambio de Paso”, organizadora del evento, y en el que recibieron como equipos visitantes a “Trébol Classic” (ex seleccionados de la U.R. de Mar del Plata: Arduino, Baldo, Goranski, J.M. Aiello, M. Cánepa, S. Ghiaquinto)

El cuarto equipo se denominó “Húsares- Rugby sin Fronteras” y estuvo integrado por hermanos de sangre y del rugby (Bautista, Mariano, Sebastián y Wenceslao Sengods, Pablo Simón, Martín Pablo Benedetti , a los que se sumó el ex jugador de Jockey de Salta y Pbro. Adolfo Qüerio Casas). Este equipo no sólo es dentro del circuito de Seven de esta región, sino también, por el hecho de ser los fundadores e integrantes de la Fundación “Rugby Sin Fronteras” (de la que también forma parte el sobreviviente de Los Andes y rugbier uruguayo Gustavo Zervino Stajano), conocida internacionalmente por promover los valores de este deporte con miras a mejorar la convivencia de nuestra sociedad, especialmente el valor de la Paz –se destacan los partidos organizados por ellos, entre Ingleses y Argentinos en Las Malvinas, o Iraquíes-Afganos en Afganistán), el valor del Respeto y los valores que hacen al Espíritu de Equipo: solidaridad, entrega, servicio, optimismo, etc. (son conocidas, en estos dos últimos grupo de valores, sus campañas de difusión en todo el país y no sólo dentro del ambiente del rugby, sino también del Tenis, como asimismo en el ámbito empresarial).

A pesar del frío y de algunos momentos de lluvia, los equipos disfrutaron de un excelente encuentro, en el que cabe destacar, además de la lealtad con la que se disputaron los partidos, que los internos de Batán superaron a sus rivales en todos ellos. Esto se resalta porque aún cuando no sea finalidad del programa hacer de los internos estrellas de rugby, sí se procura que al aprehendan, tanto en lo espiritual como en su práctica, y es evidente que han crecido en ambos sentidos, lo que fue reconocido por todos los visitantes. Tras el primer partido los internos donaron dos sillas de ruedas hechas por ellos en los talleres de Cambio de Paso, a la Sala de prestación Sanitaria de Cte. Nicanor Otamendi y al hijo de un interno que cumple pena en esta unidad carcelaria y sufre parálisis en sus miembros inferiores. Durante el tercer tiempo, los internos obsequiaron a los visitantes con artesanías hechas en sus talleres, al tiempo que el equipo “Húsares-Rugby Sin Fronteras” les donaron a los capitanes de los equipos locales dos equipos completos de ropa de su club y al resto numerosas prendas deportivas y revistas conmemorativas de los partidos por la paz jugados en las Islas Malvinas. Además, finalmente, la Asociación de Guardavidas de Mar del Plata, donó a cada pabellón del programa un cuadro en el que se ilustra el momento en el que con su apoyo los internos dibujaron y pintaron los murales de rugby que decoran las paredes externas de los módulos en los que habitan, con lo que quisieron plasmar algo que los identifique.



21 de septiembre de 2016 Partido con Trébol Classic – Donación Camisetas SIC – Silla de ruedas

Se llevó a cabo en la cancha externa del Complejo Penitenciario Zona Este, un partido entre un combinado de los equipos “Oktubre” y “Pakapaka”, conformado por internos de la Unidad Penal N° 15 de Batán y el “Trébol Classic” de veteranos de la Unión de Rugby de Mar del Plata (URMDP), que finalizó con la entrega de una silla de ruedas recuperada en uno de los talleres del programa.

Durante el tercer tiempo, los internos Juan y Cristian, integrantes del Taller de Chapa y Pintura que funciona en la Unidad 15, entregaron la donación de una silla de ruedas reparada a nueva a Ximena, madre de un niño del Barrio Las Heras que participa de los programas de integración social de la ONG “Cambio de Paso”. La silla en mención será para el abuelo del niño, que vive en la provincia de San Juan, a donde deberá viajar esta silla de ruedas donada, ya que Carlos Ramón, así es su nombre, posee una discapacidad en sus miembros inferiores producto de un ACV, esto seguramente redundará en beneficio de su calidad de vida.

Los representantes del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación y de IOMA local, se hicieron presentes a fin de conocer el Proyecto de Rugby y el Taller de Reparación de Sillas de Ruedas, con miras a futuros convenios y asistencia por parte del estado.

También el ex Jugador Gustavo Wilson, quiso sumarse a los acontecimientos, y en representación del San Isidro Club de la Unión de Rugby de Buenos Aires (URBA), donó a los internos un equipo de camisetas de dicha institución señera del rugby nacional.

Luego los internos Javier y Siomar, hicieron entrega de una pelota de Rugby de cuero, hecha artesanalmente en reconocimiento especial al ex jugador del seleccionado local, Darío Castagna, con motivo de haber cumplido recientemente 52 años de edad y llevar 30 años pisando las canchas del rugby local, como así también, en agradecimiento por lo que les brinda cada vez que los visita en el penal.

Por último a raíz del conocimiento público que este programa de restauración de sillas de ruedas, vecinos del Barrio Las Heras donaron a los internos otras 3 sillas más, que serán arregladas y devueltas a la comunidad privilegiando a quienes más lo necesitan.



10 de octubre de 2016

Nuevo partido con Trébol Classic y entrega de donaciones y reconocimientos

28 de octubre de 2016 VII SEVEN INTERCARCELARIO PROVINCIAL: Visita y Charla del Árbitro Pablo De Luca

En el que participaron algo más de 100 internos procedentes de las Unidades Penales de Azul (“Relámpago”), Batán-Mar del Plata (“Oktubre – Pakapaka”), Campana (“Legionarios”), Dolores (“Los Dragones”), Olavarría-Siera Chica (“Catriel”) y San Martín (“Espartanos”). El torneo se desarrolló entre las 10:30 y 16 hrs. con absoluta normalidad, exhibiendo los internos una grata evolución, tanto en su juego como en el respeto del espíritu del rugby. La final de la copa de oro, entre “Espartanos” y “Oktubre” fue arbitrada por Pablo De Luca quien, previamente habló a los internos acerca de “La importancia de cumplir reglas, en el rugby como en la vida”. Vencedor del torneo resultó el equipo Octubre de la Unidad Penal XV local, el que terminó invicto. Asimismo, tras el encuentro y como parte de los talleres de capacitación y trabajo que realizan dentro del programa de tratamiento en el que están incluidos, los internos entregaron

y donaron sillas de ruedas hechas por ellos al INAREPS y a una familia de carenciados y carritos para perros amputados de la fundación “Zoobrevivientes”.



18 de diciembre de 2016 – DIA INTERNACIONAL DEL DEPORTE POR LA PAZ

Se realizó en la sede del Mar del Plata Club. Las actividades fueron organizadas por la Asociación Civil “Cambio de Paso” a lo largo de toda la jornada, como el Encuentro Interbarrial de rugby infantil, entre niños que integran el programa social de “Cambio de Paso” en los barrios Las Heras, Cerrito, La Herradura, San Jorge, Las Américas, 2 de Abril, San Martín, Santa Celina y Colmenares Batán.

También hubo un tercer tiempo con los familiares de los niños, y un asado para las autoridades de la UAR, la URBA, Club Belgrano Athletic y el club anfitrión, junto con funcionarios de los Ministerios de Seguridad, Desarrollo Social y Justicia de Nación y provincia, miembros de cámaras empresarias y asociaciones sindicales, a quienes se les explicó el programa de tratamiento para la resocialización “Recuperar la vida”.

Posteriormente se entregaron sillas de ruedas confeccionadas por los internos de la Unidad Penal XV Batán del pabellón de rugby para vecinos de la ciudad que las necesitan y que carecen de medios económicos para conseguirlas y sillas para perros. Y por último, se celebró el partido de rugby entre los equipos Octubre PakaPaka, integrado por internos del programa de rugby de la Unidad Penal XV de Batán y un combinado de Belgrano Athletic, campeón de la URBA Top 14 2016 y jugadores de distintos clubes de la URMDP que forman el equipo Trebol Classics.





HOCKEY EN LA CARCEL DE MUJERES:

Gracias al trabajo de la Of. Prof. de Educación Física Gabriela de León y a la entrenadora y trabajadora social Alejandra Bosch, recientemente se pudo retomar el entrenamiento y práctica de hockey, como herramienta tratamental con mujeres alojadas en la Unidad 50 del Complejo Penitenciario de Batán.



3.- Actividades de Capacitación:

En este ejercicio se profundizaron las actividades de formación y capacitación en oficios, como así también los trabajos solidarios.

Se inició expediente de Subsidio ante el Ministerio de Desarrollo Social de Nación para la potenciación del Taller de Sillas de Ruedas, recibándose un ala del sector de Talleres para esa finalidad.

A partir de la suscripción del convenio con PAMI se recepcionaron más de cien sillas de ruedas y unas noventa camas ortopédicas para ser utilizadas en este taller.

Se recibieron donaciones de Rotary Club Mar del Plata y se adquirieron herramientas para dicho taller

Se están gestionando con la Asociación Bonaerense de Industria Naval (A.B.I.N.), firma de convenio para que en el mismo taller metalúrgico se enseñen oficios de soldador naval, de posible salida laboral en nuestra ciudad.

12 de agosto de 2016:

INTERNOS DE BATÁN DONAN SILLA DE RUEDAS A UN NIÑO CON HEMIPLEJIA

Se realizó la donación de una silla de ruedas especial para Nicolás Piris, un niño entrerriano que posee hemiplejia, y que fuera realizada por internos pertenecientes al Programa de Rugby de la Unidad Penal N° 15 de Batán, que coordina la Asociación Civil “Cambio de Paso”.

Recibieron la silla de ruedas, integrantes del Centro de Integración para Discapacitados (CID) de la Municipalidad de San Gustavo, Entre Ríos, Miriam Walter (Terapista), Xiomara Gómez (Coordinadora), Iván Franco (Tallerista), y Daniel Fritzler (Tallerista), acompañados por representantes del Centro de Residentes Entrerrianos en Mar del Plata, Jorge Castro (Presidente) y Eloy Fernández (Secretario).

Uno de los terapeutas de Nico, el tallerista Iván Franco así se expresó: “Ustedes no se imaginan la satisfacción que le van a dar a Nico, a la familia y al CID, hemos hecho más de 1.000 kilómetros para

llegar acá, y no podemos creer el esfuerzo de corazón que han hecho los muchachos, y además un trabajo tan prolijo”.

La tarea para que Nico obtenga su silla de ruedas tuvo la suma varias voluntades, partió de la simple necesidad, pero sumó campañas y contactos, que desde el CID llegaron al Centro de Residentes Entrerrianos en Mar del Plata, quienes acudieron a la ONG “Cambio de Paso”, para integrar a los internos del Programa de Rugby de la Unidad 15 de Batán, ellos completaron una cadena de solidaridad y amor, confeccionando con sus propias manos aquel anhelado pedido.

Nicolas Piris tiene 11 años, vive en la localidad de San Gustavo a 10 Km. de La Paz, en la provincia de Entre Ríos, posee hemiplejía, derivada de una microcefalia cerebral al momento de nacer, y concurre diariamente al CID Municipal, donde recibe cuidados y tratamientos especiales para su estimulación, por lo que esta silla de ruedas especial, redundará en enormes beneficios para su asistencia y traslado, como así también en su vida cotidiana.



Esta silla, además fue reconocida como un instrumento adecuado para dicha patología por el Director del INAREPS Mar del Plata Dr. Ricardo Cragnaz, quien a partir de entonces, nos envía las sillas de dicho Centro de Rehabilitación Oficial, a nuestro taller para que se las arreglemos. Este hecho tuvo amplia difusión en medios locales y nacionales, a raíz de lo cual se contactaron con nosotros funcionarios del Ministerio de Desarrollo Social de Nación para darnos su apoyo.

5.- Rugby Social con niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad:

El 10/7/16 se llevó a cabo el "Encuentro de Rugby Social por el Bicentenario" en el predio que, a tal efecto, generosamente le fue cedido por el Club Comercial de la URMdPlata. Del mismo participaron un centenar de chicos procedentes de los barrios Las Heras y San Martín-Santa Celina-Jorge Newberry y Nuevo Golf, donde dicha entidad desarrolla aquella actividad formativa, por sí misma en el primer caso, e integrando la Fundación "Aunar" (junto con la Parroquia "San Benedetto", la Fundación "Potencialidades", la Comunidad "Fasta" y la empresa Rumencó) en el segundo. A los mismos se sumaron otros chicos procedentes del barrio "Colmenares-Batán", dirigidos por el prof. Leonardo Pelletier y 2 de Abril, dirigidos por el profesor de EMDER Juan Ignacio Victorel. Para el transporte de los jugadores y familiares se contó con el aporte de la Cámara de Transporte de esta ciudad.



BECAS SOCIALES INFANTIL-JUVENUIL:

En los años 2015/2016 se mantuvo la beca social juvenil de BRIAN ORELLANA quien culminó el año académico satisfactoriamente. Pero no pudo jugar al rugby debido a que por problemas de salud de su madre, tuvo que salir a trabajar para poder ayudar al sostenimiento de la familia. Pero en el 2016 continuará su formación como rugbier en el IPR Sporting.

Asimismo, se le otorgó la beca deportiva a JUAN CARLOS ALBORNOZ quien en el mes de junio del corriente año se incorporó a la M16 del club SAN IGNACIO RUGBY, pero en julio abandonó por problemas de conducta.

En el mes de septiembre se le otorgó la misma beca a MATIAS MARTINEZ quien se incorporó en la división M14 del mismo club y continúa practicando satisfactoriamente.

En julio del mismo año, suscribimos una alianza con la FUNDACION FONBEC (Fondo Beca Educativa para ayudar a los chicos que carecen de recursos con medios materiales que les permitan continuar su formación. Y a través de ello se le ha otorgado una beca educativa a JEREMIAS ALVAREZ (13 años) quien es escolta de su escuela, encontrándose candidateado para obtener otra similar Nicolás Del Coro, ambos del barrio Las Heras.

Finalmente, hemos realizado alianza con la Gobernación General del Rotary en esta ciudad, por medio de la cual procuramos obtener medios económicos regulares para cubrir este tipo de becas

6.- Difusión Inserción en los medios y presencias en las web:

Estamos ampliando nuestra inserción en los medios con la creación de un blog y página propia y mantenemos el correo electrónico propio (gmail), página en Facebook y Twitte; hemos terminado folletería, flyer, ppts. y hasta filmaciones de divulgación de nuestra labor que nos permiten hacer conocer nuestro trabajo y conectarnos con otras asociaciones y personas que realizan similar tipo de labores sociales.

Debemos seguir perseverando en el esfuerzo para mantener lo construido y seguir creciendo conforme las demandas de la población. Invitamos a todos los asociados a seguir poniendo el hombro y les agradecemos de todo corazón el esfuerzo que han venido haciendo. Cordialmente.

Esteban Ignacio Viñas
Presidente C.D.CDP

Javier Francisco Oroz
Vicepresidente CD CDP